

PROTESTATION SOCIALE EN LANGUE RELIGIEUSE:
LE MOUVEMENT ORTHODOXE DANS LA
PODKARPATSKÁ RUS (1919-1938)

Klaus Buchenau

Après la Première Guerre mondiale, la partie orientale de la Tchécoslovaquie fut secouée par des troubles qui sont généralement traités dans la littérature dans la partie concernant l'histoire de l'Église. En l'espace de quelques années, environ 20 pour cent de la population russe se convertit de l'Église unie à l'Église orthodoxe. Ces

conversions de masse eurent lieu en partie de manière chaotique et furent en de nombreux endroits accompagnées de violences contre les prêtres et les croyants unis. Tandis que des missionnaires orthodoxes de Serbie et de Russie présentaient le mouvement comme un retour de la population slave à sa vraie identité et à la vraie croyance, les fonctionnaires et policiers tchèques voyaient, quant à eux, ces actions comme une insurrection de la pauvreté villageoise contre les élites des villages. Klaus Buchenau se penche sur les deux interprétations et en arrive à la conclusion que les troubles orthodoxes-unis doivent être interprétés comme un conflit plutôt social que religieux. Si la classification de „religieux“ s’est imposée, comme probablement aussi dans d’autres cas historiques, c’est surtout parce que le clergé était relativement dominant dans la production des sources historiques et que la recherche tend souvent à déduire à partir d’étiquettes confessionnelles qu’il s’agit d’affaires religieuses.